

DE CODOS

DIRECTOR PROPIETARIO, DIBUJANTE
Y EDITOR RESPONSABLE:
JUAN CUMPLIDO

COLORES

REVISTA CENTRO AMERICANA

SEMANARIO ILUSTRADO
de Actualidades y Avisos

Año IV

San José, Costa Rica, 5 de marzo de 1910

Núm. 160

El asunto del día

Quebrando á un Banco á metralla de cenizas

DON CLETO.—Qué zanganada estará haciendo el viejo Villexas...?

Mr. SCOTT.—Mi no importa pagar los billetes, pero deseo que esa ley mala se aclare; ó sino de las cenizas de Limón, resultar un \$1.000,000.



EL GENERAL.— Dios mío! Dios mío! Me ha salido el tiro por la culata! Pretender destruir un Gibraltar, qué locura!

GRAN ALMACEN DE ROBERT H^{NOS}.

***** TEMPORADA DE VERANO DE 1910 *****

Este acreditado Establecimiento, que acaba de ensanchar sus departamentos, ofrece gran variedad en ropa para caballeros, señoras y niños
CAMISERÍA + SOMBRERERÍA + CORBATERÍA VESTIDOS ESPECIALES PARA EL VERANO

Todos podrán vestir ELEGANTEMENTE á BAJO PRECIO

PRECIOS DE COMPETENCIA

CALIDAD GARANTIZADA

"DE TODOS COLORES"

REVISTA CENTRO AMERICANA

SEMENARIO ILUSTRADO DE ACTUALIDADES Y AVISOS

Director Propietario, Dibujante y Editor Responsable,

JUAN CUMPLIDO

OFICINA:

«Hotel Central», departamentos Nos. 10 y 11
SAN JOSE DE COSTA RICA*Esta Revista se publica cuatro veces al mes, los días sábados***PRECIOS:**

Suscripción mensual..... ₡ 0-75

Número del día > 0-20

Número atrasado..... > 0-30

Para el exterior:

50 centavos oro americano, pago adelantado

Avisos á precios convencionales

El comercio de México con Centro América

Nueva Línea de Vapores

Anunció el cable que una Compañía naviera del Pacífico, inaugurará su servicio regular del puerto de Acajutla en el Salvador, á Salina Cruz en México. Desde el primero de Enero de 1910, la nueva línea nos unirá con la República Salvadoreña, mediante viajes semanales de vapores que conducirán pasajeros, mercancías y correspondencia; esta última, que ha empleado quince días en llegar de San Salvador á Nueva York por la vía de Panamá, tardará la mitad de ese tiempo, haciendo uso del istmo de Tehuantepec.

Cada día ofrece más ventajas la línea del istmo sobre todas las que le hacían competencia antes de la construcción de las vías férreas que lo atraviesan. Ni la vía de Darién ni la de Nicaragua, cuando estén concluídas, si es que se concluyen; ni el ferrocarril trascontinental de Guatemala, ni el que se construye en Costa Rica superarán jamás al "puente del mundo" como Humboldt llamó á nuestro istmo.

Los centroamericanos de las cinco Repúblicas, deberán preferir nuestra vía istmiana, mientras no tengan comunicación directa por navegación, con Nueva York y los puertos americanos del Pacífico. Sus productos agrícolas,

de la costa del Pacífico, comienzan ya á ser exportados por Tehuantepec, rumbo al Este norteamericano, con gran economía para nuestros vecinos.

También nosotros podremos sacar muchas ventajas de esta nueva línea de navegación. Ella podrá desarrollar nuestro comercio meridional, hasta hoy tan débil y raquítico.

Nuestro desenvolvimiento industrial es cada día más intenso, especialmente en lo tocante á industrias fabriles, de las que Centro América se muestra escasa por haberse dedicado exclusivamente á la agricultura, y no podía ser de otro modo con la feracidad excepcional de su territorio.

De modo que todos los artículos que á diario producimos hasta formar plétora en nuestro mercado nacional, insuficiente ya para el enorme desarrollo de nuestra producción fabril, deberíamos darle fácil y natural salida por el Sur, inundando aquellos mercados con el excedente de nuestras fábricas. Podríamos muy bien competir allá con la importación europea y americana, en lo relativo á telas de algodón, tejidos de lana, estampados en hilo y todas nuestras manufacturas de lienzo. Nuestras cervezas y tabacos, que obtienen los primeros premios en exposiciones de Europa y América, nuestro papel para imprenta y mil labores típicas del país, como las de talabartería y uero estampado, tendrán en Centro América un seguro y amplio mercado.

La vía férrea no había resuelto el problema, porque el flete por ejemplo de las cervezas de Monterrey crecía mucho por la línea panamericana. La vía marítima próxima á inaugurarse podrá servirnos para llevar al Sur el sobrante de nuestro creciente industrialismo.

Aquí en Costa Rica nosotros, que muy claro vemos el brillante porvenir de ambos comercios, tenemos ya un profundo estudio de acuerdo con las leyes de comercio, para cuando sea más oportuno llevarlo á la práctica; desde luego es necesario que dichos vapores toquen puertos costarricenses y que el comercio de México habra

aquí una exposición permanente de todos aquellos artículos en que pueda sostener la competencia americana y europea. Estamos seguros que si las manufacturas mexicanas se suscriben á esto, esta plaza les será la más propicia, y nosotros también les podremos exportar variedades de artículos nacionales.

Seguiremos tratando nuestra idea para que el comercio mexicano se dé cuenta y penetre como en Costa Rica podrá abrirse un ancho campo y aun desarrollarlo hasta Panamá.

Si las comunicaciones poco á poco se van facilitando, ahora es muy preciso conocer el mejor modo y sistema de presentar sus productos, y esto creemos será factible teniendo delegados comerciales al frente de estas exposiciones generales permanentes. Así el comercio de esa gran república llegará seguro á nosotros.

El actual Cónsul de México señor don Roberto Gayón trabaja ya sobre el particular.

Lo felicitamos y anhelamos los mejores éxitos.

Política Centroamericana

La revolución que Juan Estrada inició en la Costa Atlántica, ha puesto una vez más sobre el tapete, la cuestión Centroamericana.

El gabinete de Washington, que como es sabido acecha constantemente una ocasión propicia para inmiscuirse en los asuntos de Centroamérica, creyó llegada la hora de satisfacer sus ambiciones ante el estado tan lamentable en que se encontraba la República de Nicaragua al finalizar el año 1909.

Conocida es de todos la situación de ese pobre país. Y al germen revolucionario en ella existente durante los últimos años de la etapa presidencial del General Zelaya. La revolución por lo tanto que estalló en la Costa Atlántica, no se le dió en un principio la importancia que realmente tenía, ya que la mayor parte de los nicara-

BANCO INDUSTRIAL DE SANTIAGO

AGENCIA GENERAL EN LA REPUBLICA DE COSTA RICA

PARA EL

DEPARTAMENTO DE CERTIFICADOS REDIMIBLES

CAPITAL SUSCRITO EN ESTE DEPARTAMENTO HASTA EL 15 DE OCTUBRE DE 1909:

— Oro —
americano**\$ 3.374,000.00****\$**— Oro —
americano**A \$ 100,000 dollars ASCIENDE YA LA SUSCRIPCION EN COSTA RICA****OFICINAS EN SAN JOSÉ**AVENIDA CENTRAL
ESQUINA FRENTE Á LA CASA PRESIDENCIAL

SUB-AGENCIAS EN TODA LA REPUBLICA

guenses la consideraron como una de tantas revoluciones que anualmente estallaban para derribar del poder al entonces Presidente.

No queremos lanzar acusaciones concretas sobre los auxilios prestados á la revolución desde el exterior, porque con ello, pondríamos al descubierto la grave polilla que poco á poco va carcomiendo esta parte de América. Todos comprenden sin embargo que la revolución hubiera sido aniquilada hace tiempo sin estos auxilios, siendo lo triste precisamente, que una República hermana, un Estado Centroamericano, se haya distinguido por la eficacia con que en todo tiempo ha estado á su lado, sin comprender que con esto podía comprometer la independencia de Nicaragua y aun de todo Centroamérica.

Un incidente desagradable, como el fusilamiento de los súbditos americanos Canon y Grace, vino á agravar la situación la cual se hizo más comprometida por la intervención del coloso de Norte América, que creyó encontrar con ese motivo una ocasión justificada para intervenir de lleno en los asuntos de Nicaragua, apresurándose á justificar su proceder con notas lanzadas por Knox, al mismo tiempo, y para alardear de sus fuerzas se apresuró á situar su escuadra en la Costa Atlántica y en la del Pacífico.

Con este incidente, los Estados Unidos, se aprestaban á fallar el pleito entablado, pero afortunadamente para Centroamérica en general y para Nicaragua en particular, una República Hispano-americana que desde el principio de la contienda la seguía con especial interés, viendo la actitud tomada por los norteamericanos, comprendió, que era ella la que por su posición geográfica y los vínculos tan estrechos que la unen con los Estados Centroamericanos, y oyendo la voz del deber, aun á riesgo de desafiar las iras de los Estados Unidos interviene en el asunto, esta fué la "República mejicana".

Noble y desinteresada fué la actitud tomada por los Estados Unidos mejicanos; con ella evitó el borrón que indudablemente hubiera recaído sobre Centroamérica al pasar por la imposición de Presidente en uno de los Estados que la forman. Que Méjico triunfó con la subida al poder del doctor don José Madriz, no cabe duda, sin embargo, para llevar este convencimiento al ánimo de todos, en artículos sucesivos, procuraremos dar á conocer el estado de Nicaragua, así como también la necesidad de estrechar, más y más, las relaciones existentes entre Méjico y las Repúblicas Centroamericanas.

Mía ó de nadie

En la lucha que altivo te provoqué,
no mendigo piedad, amor reclamo;
mi pobre corazón te adora loco
y tú debes amarme como te amo.

Yo sabré dominar tu necio orgullo
en el afán de mi ardoroso empeño;
si en mi loca pasión soy todo tuyo,
nada más justo, yo seré tu dueño.

No pretendas con fútiles agravios
gozarte de mi cuita en sus despojos;
he de juntar mis labios con tus labios
y embriagarme en la lumbre de tus ojos.

La horrible sed de mi pasión maldita
me arrastra del delirio á los excesos;
toda la vida en que en tu ser palpita
la beberán con frenesí mis besos.

Te venceré, mujer, sin la más leve
súplica triste de amoroso ruego;
tu virgen corazón es todo nieve,
mi joven corazón es todo fuego.

No ablandaré tu corazón de roca
con la música triste de mis penas;
serán los besos de mi ardiente boca,
los que enciendan la sangre de tus venas.

Vano es que finjas desdeñosa calma;
tuya ha de ser por fuerza la derrota,
siempre se inclina la flexible palma
cuando con furia el vendabal la azota.

Aunque la fiebre que me abraza es mucha,
nunca el volcán á mi pupila asoma;
pero... guárdate bien! que en esta lucha
yo soy el gavilán, tú la paloma.

No pienses que á la angustia me abandono
al verte relucir entre tus galas;
para llegar, mujer, hasta tu trono,
de mi loca pasión tengo las alas.

Mujer de mi ferviente idolatría,
tu insensato desdén mi orgullo acrece;
mas te sabré vencer, y serás mía;
mía ó de nadie; ¡tu destino es ese!

SALVADOR DÍAZ MIRÓN

Mis cacerías en Uganda

Artículo de Teodoro Roosevelt

Cuando matamos nuestros últimos leones, estábamos ya reunidos en caravana. Nuestro campo se levantaba cerca de un charco de agua corrompida, á las orillas del Potha, uno de esos torrentes cuyos lechos, medio desecados y tapizados de cañas, serpentean á través de la llanura inundada de sol. Al día siguiente, ganamos otro punto de agua situado al pie de la colina rocallosa de Bondoni, cerca de ocho millas más lejos.

La vida en Safari no cerece de encantos y yo gustaba mucho de ella por el lado pintoresco.

Se levantó el campo desde temprano. Teniendo cada uno su tarea bien definida, no tardamos mucho en arreglar el equipaje y en repartir en cargas el material, los víveres y lo demás. Estas cargas eran compuestas de uno, dos ó tres bultos que pesaban de cinco á sesenta libras. Partíamos al son de los cuernos de caza, de los silbidos y de los

tamstanesm, con los que algunos virtuosos estimulaban de tiempo en tiempo la marcha del grupo.

Si la jornada era un poco larga, la cortábamos hacia el medio día, y como nuestros caballos no permitían tomar la delantera, asistíamos á la llegada del Safari, como un espectáculo siempre nuevo. A la cabeza de los conductores, mezclados á ellos ó manteniéndose en fila cerrada, venían los askaris de la escolta. Después caminaba uno de los jefes de nuestra caravana.

En pos de éste marchaba el portabandera, seguido el mismo de un músico, quien soplabá un cuerno de antílope ó golpeaba sobre una caja de hoja de lata, como sobre un tambor. Entonces empezaba la hilera interminable de los coolfes sobre la cabeza, sobre los hombros y más raramente aun sobre la espalda.

El campamento no tardaba en establecerse, abastecido de leña y de agua. Se disponían las tiendas en hileras paralelas, la mía de frente con la de los otros blancos. La segunda fila comprendía la tienda-cocina, la tienda-despensa, la tienda-almacén, la tienda-anatómica, etc., etc., tiendas de los conductores. Entre esas hileras, se disponían avenidas espaciosas. Un askari montaba la guardia al frente de la bandera, y después del crepúsculo, nos colocábamos en torno del fuego para conversar á la luz de las estrellas. Por todas partes ardían estas hogueras, pues cada facción de coolfes hacía ella misma su popote y á todos, como á nosotros, á nuestros conductores de fusiles, á nuestros askaris y á nuestros saís, agradaba reunirse en pequeños grupos simpáticos. Iluminado de un extremo á otro, nuestro campo tomaba un aspecto fantástico con sus tiendas abrazadas por reflejos de incendio y aquellos negros acurrucados tras de una cortina de resplandores. Esta era la hora de la conversación, pero á veces una melopea salvaje, que los grupos vecinos repetían el coro, ahogaba el murmullo de las conversaciones y las gozosas carcajadas. Después todo callaba poco á poco, y no era turbado el silencio más que por el extraño grito de las hienas y á veces, por otro ruido más inquietante: el ronco ruido del león vagabundo.

Acometidos por un rinoceronte

Al día siguiente de aquel en que dejamos las orillas del Pocha, acampamos al pie del monte Kilimiku. Sobre la vertiente opuesta, vive una tribu de Bakambas. Su jefe y los notables del pueblo vinieron con grande aparato á hacerme una visita y á ofrecerme una oveja cebada de esa especie de pelo liso que se encuentra en esta parte de Africa, donde el carnero se abstiene inteligentemente de vestirse de un vellón crespo.

Al alba, salí acompañado del capitán Slatteer. Toda la mañana se pasó en dar una batida sin éxito en los alrededores.

Por fin, al fin de la tarde, percibimos una partida de canas; la cana es la bestia con cuernos dotada de mayor fuerza en la especie del género de los antílopes. Se me escapó primero un macho, pero concluí por alcanzar á una hermosa hembra á una distancia que excedía á un cuarto de milla, según pude darme cuenta de ello por el resultado.

El campamento se encontraba á cerca de nueve leguas de allí, y yo no me atrevía á abandonar mi pieza que hice vigilar por un portador de fusiles mientras que un ojeador corrió á prevenir á Heller, el naturalista, especialmente encargado de los ejemplares de gran tamaño. Apenas se puso en camino mi mensajero, cuando un Wakamba vino á decirnos que había un rinoceronte sobre un flanco de la colina cercana, á tres cuartos de legua de allí, y que otro indígena le vigilaba. Slatteer y yo ajustamos inmediatamente el paso al de nuestra gafa, seguido del solo conductor de fusiles de que podíamos disponer todavía.

Cinco minutos después, alcanzamos la cresta de la colina de en frente, donde velaba el guarda, que nos mostró el rinoceronte. La enorme bestia era claramente visible. Algunos arbustos, esparcidos aquí y allí, no podían ofrecerle ningún abrigo. Nosotros deja-

JOYERIA MODERNA

PLATERIA ARTISTICA DE RAMON ORTIZ F.

ESPECIALIDAD DE LA CASA:

Trabajos en esmalte y grabado

Objetos de Arte para Regalos de Boda

CORDIALIDAD y BARATURA

Avenida Central, frente á Knohr. — San José

Gran Fábrica de Cervezas

FABRICA DE HIELO
Y DE AGUAS GASEOSAS

TRAUBE

MARCA ESTRELLA

LAGER BIER Y BLANCA

HOTEL y RESTAURANTE

CASTRO & L

Hotel de primera clase en Costa Rica

Departamentos para familias y cuartos para
— Restaurant con excelente cocina, servido
eléctrica. — Baños. — Servicio esmerado,
el confort de su respetable y numerosa clientela

Servicio de Cantina, exquisito

LA JOSEFINA

FAMOSA PANADERIA

de Alberto Odio

LAS MEJORES HARINAS

EL MAYOR ASEO

EL PAN MAS GRANDE

y es la que presta las mejores
condiciones higiénicas

CALLE CENTRAL

Tío Sam.—Imposible, la
naturaleza se opone á
nuestra inmensa am-
bición! Qué me dices?
Oh, no, gracias...

PATRIOTISMO R

E. Cabrera.—Os ofrez-
co esa ruta más prácti-
ca y menos costosa; la
sangre no importa.



Una jamona comfortable
viuda y bigotuda

No porque **Sabatino**
sea un paisano, sino por el
mérito de sus trabajos en
calzado á toda mujer ele-
gante, compromete á usar
botas de

LA MODA

Mira para tí lo que

“La Perla”

de

Augusto Marín Rico

Importador

Tienda de novedades; surtido elegante
y variado en sedas y zarazas.

Géneros de fantasía.—Corbatas, cami-
sas, ropa de señora y otros artículos.

TRATO AMABLE y PRECIOS SIN COMPETENCIA

Pasad y os convenceréis

S. Scaglietti y Sobrinos

SASTRES

Corte á la última moda

CASIMIRES

de las mejores fábricas
Europeas y Americanas

CAMISAS, PARAGUAS
y novedades en toda ropa

Línea de Vapores de la

La United Fruit Company ofrece á sus favorecidos
y los puntos que

Vapores ABANGAREZ, TURRIALBA y ATENAS,
á New Orleans, saliendo de Puerto Limón

Vapores CARTAGO, PARISMINA y HEREDIA,
servicio de cabotaje así: entre Limón y Bocas del
entre Limón y New Orleans, con escala en
todos los sábados á las 10 a. m.

Vapores LIMON, SAN JOSE y ESPARTA, de
Limón y Boston. Salen de Limón los domingos

Para más informes dirigirse á las oficinas
ó Limón, y á los señores Sasso y Pirie, Agentes

RESTAURANT CENTRAL

TOUCHE

situado el centro de la capital

pasajeros, todos lujosamente amueblados. Table d'Hotel en mesas separadas.— Luz y ventilación perfectas. Baños, lavabos, lavamanos, y todo cuanto es necesario para el cómodo y agradable uso de los señores.

Se habla francés, inglés é italiano

LA BARRANCA

FABRICA DE JABONES
ALMACEN DE ABARROTES

Jabón negro, barcelino, amarillo y blanco, de Marsella

SE VENDE EN TODAS PARTES

Fábrica moderna en Puntarenas

TEODORO ROIZ

Jabonero de profesión, con 20 años de práctica

El Balcón de Europa

DE

Antonio Molleda

Pulpería surtida de los mejores abarroses
Cristalería,
licores extranjeros y otros artículos finos

TODO BARATO Y BIEN ATENDIDO

AVENIDA CENTRAL

REVOLUCIONARIO...!!!



Don Pedro Joaquín, Emiliano y Estrada, á una voz: Quedaremos mal con Cabrera, pues nuestra patria se defiende de los lazos de ambición y traición que hacemos contra ella para entregarla atada...

Relojería Suiza
DE
Alcides Chapatte
Gran surtido de alhajas
Joyas, Relojes
Artículos de fantasía
PRECIOS SIN COMPETENCIA



Antonio Mustafas, de El Imperial.—Ud. no es gente decente, no se viste en la SASTRERIA DE LONDRES Y PARIS ni toma

WHISKEY Dave Coperfield

de Ricardo González Veranes
Puntarenas

United Fruit Company
un servicio sin rival entre Puerto Limón
se expresan:
5,000 toneladas cada uno, harán viajes directos
los miércoles á las 8 p. n.
de 5,000 toneladas cada uno, harán un ser-
vicio. Panamá, todos los martes á las 9 p. m.;
Puerto Barrios, Guatemala, y Belice, Honduras,
Española, San Juan, y San Pedro de Macoris.
5,000 toneladas cada uno. Servicio semanal entre
Puerto Limón y San José.
United Fruit Company, en San José
San José.
J. Hitchcock, Administrador.

American Saw Mill Machinery Co.
NEW YORK
Fabricantes de las mejores Máquinas de
aserrar y labrar toda clase de Maderas.
Pídanse Catálogos á nuestro Agente en San José
Oscar Sittenfeld

Puntos que deben considerarse:
Todo invento que se aplique al
trabajo de la mujer debe ser lo
mejor, para que llene su objeto.
— Sólo existe una **SINGER**
LA MEJOR
Toda máquina se prueba, haciendo en ella,
antes de salir de la fábrica. Háilase siempre
lista para coser y trabajará mejor y por más
tiempo que cualquier otra, porque su diseño y
construcción son mejores.

mos nuestros caballos en una depresión del terreno y avanzamos á pie. La aproximación fué fácil. Nosotros teníamos el viento con nosotros, y, como se sabe, el rinoceronte tiene la vista muy débil.

Nosotros divisamos un escondite de cuatro ó cinco pies de alto, situado á cinco metros del paraje en que él se encontraba, y, aunque este escondite fué tan escasamente guardado de hojas que percibíamos fácilmente los tallos de ellas, bastaban para ocultarnos á los pequeños ojos divergentes del paquidermo. Caminábamos uno detrás de otro, yo á la cabeza. La fiera permanecía tranquila, y su masa sombría se destacaba sobre el fondo del paisaje.

Tenía todo el aire de que era realmente un superviviente prehistórico, uno de esos montruos cuya fuerza aplastaría al hombre que no poseyese, en las fuentes de su cerebro, el medio de reducirle. Sospechaba tan poco nuestra presencia, que, habiendo llegado á cien metros de él le vimos acostarse.

A pasos ligeros, con todos los sentidos alerta, concluimos por alcanzar el escondite. Yo estaba armado con mi fusil Hollan de doble cañón, del cual iba á servirme por la primera vez contra el inmenso animal. Y, precediendo á Slatter, me situé á la extremidad del zarzal, á fin de tener mejor punto de mira, cuando el rinoceronte me descubrió por fin, y se levantó con la agilidad de un caballo del polo. Yo le envié mi primer bala que le atravesó los dos pulmones. Una doble ola le manó de sus fosas nasales mientras que nos atacaba furiosamente y yo no tuve más que el tiempo de emplear el segundo tiro. Esta vez, el proyectil se hundió debajo del hombro y le atravesó el corazón. En el mismo tiempo, el capitán Slatter tiró, rompiéndole las vértebras cervicales. Escarbando la tierra con el cuerno y con las uñas, el enorme paquidermo tuvo aún la fuerza de caminar algunos metros, y no se rindió sino á trece pasos exactamente del sitio de donde nos encontrábamos.

Este había sido un ataque á fondo, el cual nos habría costado caro si nuestras balas no hubieran herido las partes vitales del animal. No conviene tomar como regla general la fé de algunos ejemplos y después de todo lo que se me ha dicho, me inclino á creer todavía que el león y el búfalo son más temibles que él. Sin embargo, mis dos primeros rinocerontes me asaltaron con una determinación que no mostraron nuestros cuatro primeros leones, y que no encontré tampoco en nuestros cuatro primeros búfalos, dos de los cuales, sin embargo, fueron heridos en el instante en que iban á atacar.

La torre Eiffel está peligrando

El Sena está comiendo sus cimientos.— En Francia ocurren grandes y terribles inundaciones.

París, ene o 23.—Con motivo de las inundaciones reina aquí gran consternación.

El río del Sena sigue subiendo, y causando grandes estragos en las partes bajas.

Las casas situadas á lo largo de dicho río están inundadas y sus moradores han huído, buscando refugio en sitios más seguros.

Témese que si las aguas no bajan serán derribados varios edificios.

Muchas calles están convertidas en verdaderos ríos.

La corriente del Sena arrastra cadáveres de personas que en sus olas turbulentas han parecido ahogadas, y lleva también despojos de todas clases, que anuncian ruina en lugares distantes.

Las alcantarillas están regadas por la acumulación de diversos materiales.

La avenida de la Opera y los Campos Elíseos, son realmente grandes lagos.

Centenares de miles de ratas, desalojadas por el agua, de los sótanos, se ven correr por las calles, buscando refugio.

El ferrocarril metropolitano ha tenido que suspender el tráfico á causa de la inundación.

En los alrededores, las corrientes han causado también daños inmensos.

De varios departamentos llegan noticias referentes á análogos desastres.

Inmensas existencias de vino que se hallaban en bodegas se han perdido en varias poblaciones.

El Sena está cavando lentamente los cimientos de la Torre Eiffel y se teme que se venga abajo.

Ultima lumbre

Déjame oír tu pífano sonoro,
rústico labrador de la alquería,
mientras veo en la vaga lejanía
flotar un lampo de escarlata y oro.

Cantan los vientos en solemne coro
su vibrante, errabunda melodía,
y dice adiós al moribundo día
en la arboleda el pájaro canoro.

Pláceme ver la gloria del ocaso
cuando la noche, con doliente calma,
va desplegando su cendal de raso.

Cuando la última luz apenas arde
y llora en lo recóndito de mi alma
la profunda tristeza de la tarde.

FROILÁN TURCIOS

El argumento

Era Juan uno de los muchachos más simpáticos que he conocido; no había quien le igualara en generosidad, en bondad; en las peleas era siempre el primero en dar y en exponerse á una tunda para salvar á un compañero de un apurado trance; en el Instituto ejercía de apuntador de una manera magistral; nadie le había visto mal humorado y al propio tiempo que en clase era discípulo aprovechado que comprendía pronto y todo, fuera de ella era un camarada querido por todos á causa de su decisión y de las mil diabluras que inventaba su ingenio fértil para aburrir y vejar á los tenderos del barrio y á los desdichados transeúntes que tenían la mal aventurada idea de atravesar la región callejera donde dominábamos sin obstáculo á pesar de municipales y guindillas.

Las buenas cualidades que tan simpático hacían de niño á Juan, se desarrollaron con los años, y cuando era ya mozo de veinte, doctor en leyes, instruido y apto para cualquier empresa, no había quien le tosiera, ni chica que le desdénara, elegante que llevara con mayor sultura un frac y unos guantes blancos. Bueno y justo por naturaleza, elocuente sin esfuerzo, dotado de gran cultura intelectual, los abusos é injusticias sociales le sublevaban, y en reuniones de compañeros, al principio, en casinos y clubs después, en el periodismo más tarde, á fuerza de generoso

y noble, defendió siempre los intereses de las clases menesterosas, los derechos de los obreros á una remuneración más crecida, á consideraciones mayores, á indemnizaciones mil veces reconocidas por las leyes y nunca cobradas en la práctica.

El periodismo le perdió por completo así como á tantos otros enaltece. Al advertir que tenía facilidad grande de pluma, que ésta se plegaba de un modo dócil á los caprichos de su voluntad, imaginó (ilusión quimérica) que así como hacía artículos á porrillo y tenía arrestos para contender con cualquier adversario por pocas semanas, el recuerdo se ha borrado, el dolor ha desaparecido. Los que desaparecen son muertos que andan; pero es un mundo distinto del nuestro, y por lo tanto, su desaparición de nuestro lado es precursora de la que han de sufrir de nuestra memoria. Sólo de cuando en cuando un rayo de luz alumbrá las tinieblas de lo pasado en nuestra memoria, como solo de cuando en cuando, aun en noches de tempestad, el fulgor del rayo disipa las nebulas del firmamento.

¿Cuántos años habían pasado?

No lo sé á punto fijo. Recuerdo tan solo que algunos hilos de plata se mezclaban á la masa de mis cabellos y de mi barba; que había llegado á esa edad en que el hombre se desprecia profundamente así mismo, (si no es un tonto de capirote) porque en tal caso no advierte el mal que ha hecho y el bien que dejó de hacer; y que sabía de un modo indudable, que mis semejantes me tratarían sin compasión si caía vencido; en una palabra, recuerdo que iba ya para viejo, sin dejar de ser joven aún.

Pero mejor todavía que la época en que le encontré, recuerdo la impresión que me produjo el encontrarle. Vino hacia mí un hombre canoso, con el traje derrotado, hosca la expresión de la mirada y del semblante, tar-do, pesado y como vacilante el paso.

A primera vista no caí en la cuenta de quién era, ni era posible: ¡tan cambiado y envejecido estaba!

Fué preciso que él se me diese á conocer, con un acento, con una angustia que me causaron penosísima impresión. Quedéme suspenso, y apenas encontré palabras para preguntarle:

—¿Eres tú, Juan?

—Yo mismo. Aquí me tienes sin un cuarto, sin un amigo, sin... (aquí tuvo una contracción horrible su boca y centelleó su mirada) sin mi drama.

El hombre no se quejó. Habló un rato y nos despedimos sin que se me ocurriera ni ofrecerle dinero (que no habría aceptado) ni aconsejarle que volviera al periodismo, donde podía brillar en primera fila.

Horas después del encuentro, al pensar en aquel hombre de carácter noble, de inteligencia poderosa, de cualidades sólidas y brillantes, estaba reducido á ser un simple copista, por no haber hallado argumento para su drama, me estremecí.

¿Qué argumento más real y más humano y más conmovedor que el que forman los episodios de su vida derrochada, de sus fuerzas perdidas, de su felicidad aniquilada?

Desde aquel día estoy convencido de que los dramas de más punzante interés, son los que jamás se escriben.

AUGUSTO RIERA

El Sacrificio

La viejecita hablaba con voz trémula y balbuciente: los nietos escuchaban con débil ansiedad, la luz mortecina del candil denegrido combinada, con la lumbrarada del gasproyecciones sombrías sobre el grupo ingenuo.

—...Y habéis de saber, hijos míos, siguió

la sibila inspirada, que el hada azul le dijo al joven: «Porque fuiste en el pensar atinado, porque en la vida fuiste bueno, yo he de concederte un sublime don. Si fueras muerto por azar ó injusticia, resucitarás al tercer día».

Y, andando, andando, el joven llegó hasta la cueva de unos bandidos. El jefe de los malhechores ordenó que fuese apresado, y allí en unión de otros infelices, fué guardado en una mal oliente y oscura mazmorra.

Eran de ver las lágrimas y de oír los sollozos de los condenados á muerte. Todos temían que el alba llegase, pues con ella habría de llegar la aflicción y el quebranto. Nuestro héroe conservaba, empero, sereno, el espíritu. Poco antes que el gallo cantase el exámetro virgiliano, se hizo llevar á presencia del malhechor y le dijo con sublime entereza.

—¿Quieres sangre? Toma la mía; pero perdona á mis compañeros. Yo sólo fui quien osó delatarte, solo sobre mí debe recaer la sanción de tu justa venganza.

Y entonces el capitán de la banda le hizo matar y ordenó la libertad de los otros. Y mientras enagenados de alegría, se alejaban los que alcanzaron inesperada misericordia, el protegido de la hada azul quedó traspasado en el campo por la daga del bandolero.

Pero el hada no faltó á su promesa. Tres días después, cuando ya los bandidos habían reanudado su marcha, resucitó y se encontró sano y bueno, como si no le hubiera ocurrido el menor incidente.

Y, desde entonces, la memoria del joven se conserva y es reverenciada en aquellos lugares, porque supo ser grande y sacrificarse por los demás.

—¡Qué bonito! dijeron los niños á coro, y palmotearon la peregrina fábula.

Uno sólo quedó silencioso; por su frente pasó una sombra. Por fin, alzó la pequeña cabeza pensadora y preguntó á la anciana:

—Diga usted, abuelita, ¿ese muchacho tan generoso sabía que iba á resucitar al tercer día?

—Es claro, le contestó la abuela. El hada azul se lo había dicho.

—Entonces, dijo el niño con noble franqueza, ¿qué mérito tuvo el morir?

La historia no dice lo que la vieja pudo contestarle, lo que sí dice el comentarista es que si hubieran discurrido de esta manera todos los hombres, se hubiera ahorrado la humanidad muchos siglos de luto, de ignorancia, de persecución y de estupidez.

ANTONIO ZOZAYA

El hombre más gordo

Puede asegurarse que no ha habido nunca en el mundo un hombre más gordo ni más pesado, en el buen sentido de la palabra, que Daniel Lambert, un inglés que nació en 1770.

Durante su adolescencia, Lambert, era alto y delgado; pero á los diez y nueve años, sin ninguna causa conocida y á pesar de comer muy poco, beber agua solamente y hacer mucho

ejercicio, empezó á engordar de tal manera que pronto alcaczó un peso de 234 kilos y medio. Sus amigos le aconsejaron que fuese á Londres para exhibirse, y, aunque al principio se resistió á ello temiendo que se burlasen de él, acabó por seguir el consejo y emprendió el viaje. Apenas entró en la diligencia los ejes se partieron, y el pobre Lambert tuvo que esperar á que se construyese un carruaje especial para llevarle.

Cuando llegó á Londres se le recibió como á un gran personaje, la familia real fué á visitarle, y durante mucho tiempo fué el hombre de moda. Disfrutó, sin embargo, poco tiempo de su celebridad, porque á los pocos años de estar en Londres murió á la edad de treinta y nueve años.

Tarde de Domingo

Tarde dominical tibia y serena. Hoy los balcones de tu casa abriste, y en tu rostro de virgen nazarena fué casi alegre tu sonrisa triste.

Una ilusión fugaz, un impreciso sueño de amor atravesó mi mente, pero sentí en el alma, de improviso como si la mordiera una serpiente.

Y sucedió que, débil y cobarde, pensé que en el misterio de la tarde propicia á las más santas emociones, un hombre por la calle pasaría; ¡que para él guardabas tu alegría y que por él abriste los balcones!

ALFONSO IBERRI

La mujer con más pretendientes

UNO CADA DOS DIAS

Difícil será encontrar en el mundo mujer que haya recibido más proposiciones de matrimonio que la actriz norteamericana Mis Truly y Shattock. Como que durante los siete últimos años ha sido pedida en matrimonio la froilera de mil doscientas setenta y siete veces, es decir, que ha recibido una proposición cada cuarenta y ocho horas.

Entre esos mil doscientos setenta y siete aspirantes á maridos hay 68 directores de orquesta, 145 empresarios, 18 inspectores de policía, 54 comerciantes, 60 hijos de millonarios, 17 diputados, 14 senadores, 3 jueces y un número incalculable de dependientes del comercio y empleados de ferrocarriles.

Mis Shattock dice que su profesión no le permite contraer matrimonio, y se limita á llevar detallada cuenta de sus pretendientes para enseñársela más adelante á las personas que se atreven á tacharla de solterona.

A DON ANTONIO FONT

Pase á entregar el saldo que me adeuda, según talonarios de avisos que ha cobrado, del número de las fiestas.

Juan Cumplido

Gaspar Salvador

● CUCHILLERIA ●

GRAN SURTIDO DE CUCHILLAS
de todas clases y tamaños

Avenida Central Oeste

Frente á la Artillería

¿Necesita Ud.
hacer algún pedido?

DIRIJASE A

SIMON AMADOR S.

Apartado de Correos Núm. 518

quien es Representante de 42 Fábricas de Europa y Estados Unidos, y puede garantizarle 10 por ciento menos de lo que Ud. pagará, si extiende la orden por mediación de otra casa comisionista europea ó americana.

HAGA Ud. UN ENSAYO
garantizándole dejarlo **SATISFECHO**

LA BELLA JARDINERA
DE MORALES Y COMPAÑÍA

FRENTE AL MERCADO

Es indiscutible que es la tienda que tiene el mejor surtido de adornos y los precios más bajos, desde los de dos varas por cinco céntimos, como también los encajes más finos de algodón, hilo y seda, y en bordados constantemente hay un variado surtido.

Especialidad de la casa el Corset de novia, que es el estilo más elegante.

SOMBREROS de SEÑORA, PERFUMES

Otro Gran Regalo
que no hay que despreciar

Tengo gran variedad de rifles de repetición de la famosa marca inglesa «Stevens», lo mismo que de un calibre, y guápiles de todo tamaño, que vendo con un 25% más barato que en San José. Así mismo tengo grandes novedades en alhajas para señoras y caballeros, todo á precio de robo.—Vendo máquinas de escribir de las más acreditadas marcas conocidas en pagos mensuales, lo mismo que toda clase de papel carbón y cintas para máquinas de escribir.

Me hago cargo del cobro de cuentas en esta ciudad de cualquier modo que den lugar para hacerse efectivas, garantizo el mejor desempeño en el trabajo.

E. RUNNEBAUM

CARTAGO, C. R.

IMPRENTA ALSINA, SAN JOSE.

EL GREMIO

A. Urbano y Comp.^a

Fábrica de Jabones y depósito de ellos, existencia permanente de Abarrotes en general, todo garantizado y á los mejores precios de plaza, nuestros artículos no tienen competencia.

Esquina Noreste del Mercado

Ya llegaron **NUEVOS CASIMIRES!!!**

Sastrería Londres y París

José Vicedomini C.

Depósito permanente de Casimires ingleses y franceses

Venta al por mayor y menor
Corte elegante. — Prontitud y esmero
Importación directa

AVENIDA CENTRAL ESTE, N^o 125

Apartado de Correos número 234

Zapatería y Talabartería Moderna
Salvador C. Jirón



Calle de la Estación (contiguo á Bertheau & Co.)

FRANCISCO ANTILLON

Iglesias Presidente!

GANGA!!! * GANGA!!!

Permanente exposición en su nuevo local al
Bajos del "Centro de Amigos"
Frente al Banco de Costa Rica

Sombreros de pita. — Objetos indígenas. — Curiosidades. — Telas de seda. — Bastones, Corbatas y Camisas.

CAMBIO DE MONEDA
Todo con el 20% menos de las plazas

Tras una bella Carlota Josefina

Diálogo entre colegas:

El más alto. — Mira, chico, qué salero! qué pantorrilla, qué curvas!

El chiquitín. — No se apresure Ud.! Hay tiempo! Hay confianza!

descansada profesión nos permite que á la una, á las dos ó... á las... tres...

La Carlota (entre sí). — Si tendrán dinero estos tios!



PASTELERIA Y CANTINA

== LAPORTE ==

Gran surtido de licores, vinos y cervezas extranjeras.
Cantina atendida con todo esmero y aseo: pastelería y confitería. Todo de primera calidad.
Especialidad de la casa, platos fríos, pescado, pollo, jamón, lengua, etc., etc.
Servicio á toda hora del día y hasta las once de la noche.

¡Pasad á la Cantina LAPORTE!

Se vende un buen billar y un terreno muy bien situado

Elders & Fyffes LIMITED

Línea directa de Vapores entre
Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días.
Salen de Limón cada quincena.

Pasaje de primera á Bristol £ 20
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta. > 38

A las familias que tomen cuatro pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por 100

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co., en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK, Administrador

Máquina de Escribir L. C. SMITH & BROS



La mejor conocida. — Escritura toda á la vista. — Precio módico y otras ventajas.

Manufactura de Calzado

DE José M. Castillo & C.

Teléfono 243 + Apartado 457

PUENTE DE LA FABRICA

Se elaboran 200 pares al día, sus precios son ínfimos y están al alcance de todos los posibles, desde el labrador hasta las personas más exigentes de la aristocracia.

Materiales importados

Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Nuevo Itinerario para Febrero y Marzo

Prinz Joachim	14 Febrero
Siberia	21 »
Prinz August Wilhelm	28 »
Sarnia	7 Marzo
Prinz Joachim	14 »
Siberia	21 »
Prinz August Wilhelm	28 »

Para más detalles diríjase en San José ó Limón á

JOHN M. KEITH, Agente general

San José, C. R., Febrero de 1910.

Nueva Sastrería

ESPECIALIDAD EN CORTE INGLÉS

Trajes para caballeros, sacerdotes, militares, sportmen señoras, señoritas y niños

PUNTUALIDAD Y ESmero EN EL TRABAJO

Telas de superior calidad. — Lecciones de corte para señoras y señoritas. — Blusas, Enaguas, Chaquetas, Sobretodos, etc.

Porfirio García,

Sastre graduado en la "Tailor's School of Art", de Londres.

TALLER: Calle de la Estación entre las zapaterías de Bertheau y Jirón

LA VELOCE

Navigazione Italiana á Vapore LINEA DE GENOVA A PUERTO LIMON

El vapor CITA DI MILANO sale de Génova el 1^o de febrero para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Curazao, Sabanilla y Limón.
Llegará á Limón el 26, y sale el mismo día para Colón, Curazao, La Guaira (tocará en Ponce si lo exige el tráfico), Tenerife, Barcelona y Génova.

PRECIOS DE PASAJE á GENOVA

Primera clase	francos 700
Segunda »	» 550
Tercera »	» 200

San José, 1^o de febrero de 1910.

SASSO Y PIRIE, Agentes.

F. J. ALVARADO & Ca., Sub-agentes.